

LAS CIENCIAS DE LA CONSPIRACIÓN Y EL NEGACIONISMO¹

Víctor Alonso Rocafort
(Universidad Complutense de Madrid)

Resumen

En esta ponencia se presentó una línea exploratoria, preliminar aún, de los vínculos entre Gnosticismo, Modernidad y Antropoceno que nos pueden conducir a una explicación del negacionismo climático, al que podemos añadir el pandémico, así como de la conspiranoia en expansión en nuestras sociedades actuales.

Si para el estudio del Antropoceno precisamos estudiar y colaborar estrechamente con otras ciencias desde el paradigma científico contemporáneo, se parte de *la conspiración de las ciencias* propuesta por Giambattista Vico para girar, a través de un quiasmo, a la comprensión de lo que sería su antagonista, *las ciencias de la conspiración*.

Ello nos conduce al estudio de algunos rasgos centrales del gnosticismo que nos permiten comprenderlo, con Hans Jonas o Eric Voegelin, como una influencia crucial en la conformación del modelo clásico de ciencia y, en general, del proyecto moderno surgido en el siglo XVII. El ideal de certeza convivirá con la conspiranoia en esta interpretación sobre la persistencia de la religión en la Modernidad.

La traslación de todo ello a la comprensión del Antropoceno, en concreto a una explicación sobre el negacionismo y el quietismo climático, nos lo proporciona principalmente la obra reciente de Bruno Latour, que fue convenientemente expuesta como un modo de abrir nuevas vías de indagación en la materia.

Palabras clave

Gnosticismo, Modernidad, Antropoceno, Negacionismo, Conspiranoia.

¹ Una vez pasado el Congreso, esta es la versión pública abreviada que sustituye al texto inédito que se presentó.